安心と活力の日本へ(抄)(安心社会実現会議報告)

平成21年6月15日安心社会実現会議

(前略)

- Ⅲ 安心社会実現に向けて求められる役割と責任 (中 略)
- 2 安心社会のための信頼醸成と国民合意の形成

安心社会の実現は、大きな負担増を招くのではないか、という懸念もあろう。しかしわが国の現在の国民負担率(税負担と社会保険料負担の対国民所得比)は、実はOECD加盟28カ国中23位と最も低い水準のグループに属する。無駄のない高機能な政府の実現で、不必要な支出をなくしていくと同時に、安心と活力を高める上で不可欠な負担については、政策にかかる費用とそのための財源を明示し、堂々と議論をしていくべきである。「打ち出の小槌」があるかのようにふるまうべきではない。

負担とは、そもそも国民に還元されるべきものである。<u>大事なことは、税負担が国民の</u>安心を高める、その具体的なプロセスが示さ<u>れること</u>である。

各種の世論調査によれば、多くの国民は、社会保障を重視した安心社会を望んでいる。 しかし、他方で政治や行政への不信が強いために、税負担が見返りのあるかたちで使われる という見通しをもてず、社会保障強化への合意形成が難しくなる。結果的に各種の私的負 担が増大し、資産の有効活用も阻まれている。この不信の連鎖を断つことが必要である。

(中略)

- Ⅳ 安心社会実現に向けての道筋
- 1 持続可能な安心社会の構築

安心社会への改革が、社会保障国民会議で主に打ち出された年金、医療・介護および次世代育成の3領域に、雇用と教育を加えた5つの領域として示し直されることは、必ずしもこれまでの3領域に新たに2つの領域が積み重なって、改革の重さが増したことを意味するのではない。逆であって、新たに強調された2つの領域は、安心社会を社会の活性化と経済成長にむすびつける接合点である。5つの領域が連携を強めることは、切れ目のない安心社会の持続可能性、実現可能性を高めることを意味する。

この「5つの安心改革」を、相互に連携させながら、確実に遂行していかなければならない。その行程は決して平坦なものではない。国民と政府が手を携え、進捗状況を確認しながら踏破していかなければならない。そのためにも、<u>「5つの安心改革」について時間軸に沿った具体的目標を定め、それを継続的に達成していく「道筋」を示す必要</u>がある。

ここで大事なことは、安心社会はそれ自体が持続可能なものでなければならない、とい

うことである。次世代がそのつけを回されるだけ、ということがあってはならない。次世 代もまた安心を享受し、活力を発揮し続けることができる基盤を構築することが、我々の 世代の責務である。

したがって、<u>安心社会実現に必要なコスト(負担)とその財源についても、合意形成を</u> 急ぐ必要がある。社会のすべての構成員が役割と責任を分かち合うという原則を貫きつつ、 国民各層の担税力、企業の競争力維持、社会保険制度の持続可能性を勘案しながら、消費税 を含む税制改革への行程を示す必要がある。

税制の抜本改革には、所得再配分機能の強化、低所得者対策(給付付き税額控除、消費 税給付返還制度の導入)や世代間分配の促進(無利子非課税国債)なども含まれる。そし て国民のニーズに届く、実感を伴った給付の実現と一体不可分に、改革を実行していかなけ ればならない。

そのための討議と合意形成は、まさに政治の役割である。自由で豁達な批判が止むならば、政治は衰退する。しかし、不信感を煽ることが自己目的となったときにも、政治は劣化する。与野党が党派を超えて、「安心給付と負担のあり方」というこの国を明日につなげていく基本原則について、討議と合意形成をすすめるべきである。そのための円卓会議の設置などが検討されてよい。与野党がいかなる基本原則を共有し、どのような政策で対立するかが共に明らかになったときに、国民は政権選択への具体的な判断基準を得ることができる。

2 2010年代半ばまでに達成すべきこと

(中略)

加えて、この時期の行財政システムの改革として、<u>負担が確実に国民に還元されることをはっきり示すため、政府に「社会保障勘定」を創設し、消費税を社会保障給付のための目的税として、その収入はすべてこの「社会保障勘定」に入れる、という方法も検討に値する</u>。税負担が見返りのあるかたちで具体的な給付に使われることが明確になれば、不信の払拭と社会保障強化への合意形成の大きな助けとなる。

(中略)

3 2020年代初頭までに達成すべきこと

(中略)

また、2020年代は、団塊世代が本格的に高齢世代となり、我が国の高齢者人口がピークを迎える時期である。この時期までに出生率の確実な上昇反転を実現することができれば、2030年代以降の日本社会の持続可能性に確かな見通しが得られる。<u>安心社会強化のための諸施策、税制改革、経済成長戦略の三位一体で、この時期までに財政収支の均衡</u>を実現できれば、私たちは胸を張ってこの国を次世代に託することができる。